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Resumen

Se descubre a los lectores la realidad genealógica y su entronque con la familia Abbad, 
de Estadilla, de una Margarita MacLean cuyos datos aparecen en la correspondencia 
que, desde su exilio en Ferrara, mantuvo, entre 1787 y 1791, el padre Maestro don 
Agustín de Abbad y Navarro, con sus sobrinos Estanislao de Abbad y Lasierra y su 
esposa, Mariana Alfaro del Moral, y con la propia Margarita.
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abstRact

It is revealed to the readers the genealogical reality and its connection with the 
Abbad family, from Estadilla, of a Margarita MacLean whose data appear in the 
correspondence that, from his exile in Ferrara, kept, between 1787 and 1791, the 
father Master don Agustín de Abbad and Navarro, with their nephews Estanislao 
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de Abbad and Lasierra and his wife, Mariana Alfaro del Moral, and with Margarita 
herself.

Key woRds

MacLean, Agustín de Abbad Navarro, Estanislao Abbad Lasierra, Genealogy

IntRoduccIón

Me congratulo enormemente de poder incluir un trabajo mío personal en el 
volumen que celebra haber alcanzado el número 25 de los de los Anales de la Real 
Academia Matritense de Heráldica y Genealogía; número redondo que acredita la 
pujanza de este órgano cientifico de nuestra Corporación, creado allá por el año 1991, 
y que ha logrado avanzar a pesar de los avatares negativos que se fueron cruzando 
en su camino.

Hoy, todos los números de esta revista pueden encontrarse en la red, en abierto, 
dentro de nuestra página web, lo mismo que el Boletín de la Real Academia Matritense 
de Heráldica y Genealogía, que, junto a los Anales y a la Revista digital Estudios 
Nobiliarios y Emblemáticos, conforman la trilogía de publicaciones periódicas de 
nuestra Real Academia. 

Vaya mi enhorabuena a todos aquellos que las han hecho posibles.

Entrando en la materia propia de este artículo1, quiero señalar que, en mi opinión, y 
en principio, una genealogía suele comenzar a través del conocimiento de unas hechos 
inconexos, por unos datos tomados de aquí y de allá; luego, más tarde, comienzan a 
aparecer una conexión, una cadena de datos que, o bien parten de un eslabón X dentro 
de un linaje, de una familia ya conocida, hacia adelante, o lo hacen, asimismo, desde 
otro eslabón Y de un determinado grupo familiar, también ya conocido, hacia atrás; 
el objetivo del estudio será, en principio, hallar los eslabones que van uniendo esa 

1 Este trabajo está tomado de uno de los capítulos de mi libro, aún inédito, El Padre Maestro 
don Agustín de Abbad y Navarro, S.J. Biografía y datos para su correcta identificación y 
mayor conocimiento.
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cadena para hacerla entera, entroncando la parte ya conocida con las desconocidas, 
hasta dejarla completa desde el momento del que se parta inicialmente hasta lo más 
antiguo y lo más moderno posible.

Pero en otras ocasiones, el problema principal es que lo único que se conoce es 
un nombre y un apellido, mejor o peor escrito, y el dato, sin demostrar, de que esa 
persona es pariente, sin saber el grado, de determinadas otras personas, más o menos 
conocidas; y lo que se quiere conseguir es, de un lado, su ascendencia y, por ello, 
el entronque con esos llamados parientes; y, por otro, su posible vida y su propia 
descendencia. Se cuenta, es evidente, con muy pocos datos desde los que partir; y, 
por ello, a veces, el investigador se cansa y, al no ser, inicialmente, relevante para su 
trabajo principal, lo deja de lado y lo olvida; o, quizá, lo recuerda algún día por otra 
causa diferente y, sin saber cómo, encuentra un dato que, estudiándolo, le lleva a otro 
y, finalmente, logra el objetivo inicial que anteriormente había abandonado.

Algo así me ha ocurrido a mi con el personaje del que voy a partir; una persona de 
la que se dice que es miembro de una familia de la media o baja nobleza aragonesa; 
persona absolutamente desconocida en los estudios del linaje y familia que estudiaba, 
la de los Abbad de Estadilla; pero de la que, con el paso del tiempo, las circunstancias 
me han ido permitiendo encontrar, a veces de manera sorprendente, su ascendencia y su 
descendencia; y, al fin, el parentesco real con los personajes de los que se partía, así como 
sus entronques y ascensión en el mundo nobiliario. 

I.- el eslabón InIcIal y sus Pocas cIRcunstancIas FamIlIaRes conocIdas

Estudiando el linaje Abbad, de Estadilla (Huesca) a fin de culminar el estudio 
de esta Villa oscense a través de ese linaje, procedente de Sallent de Gállego, del 
que una rama se traslada en el siglo XV a Loporzano y de la que, más tarde, un 
renuevo se implanta, con total éxito en Estadilla2, encontré en un archivo familiar 35 
cartas escritas por un Padre Maestro Agustín de Abbad y Navarro, jesuita expulso de 
España en 1767, tío de los conocidos hermanos obispos Manuel y Agustín Íñigo de 
Abbad y Lasierra y escritas a varios de sus sobrinos y parientes; concretamente a sus 

2 Ernesto Fernández-Xesta y Vázquez, El Infanzón aragonés: realidad, estructura y evolución. 
El linaje de los Abbad de Estadilla (Huesca), Zaragoza, Institución ‘Fernando el Católico’, 
Colección Estudios, 2014.
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sobrinos Dionisio y Estanislao de Abbad y Lasierra, y a la mujer de éste, Mariana de 
Alfaro y del Moral.

Pero, al tiempo, en algunas de ellas se incluyen datos enviados, a veces a través 
del propio Estanislao, a una desconocida “prima” de ellos y “sobrina” del propio don 
Agustín, a la que éste llama Margarita (o Magui) MacLeane, o Zurita  MacLeane, 
de la que señala varias veces que está casada con un Miguel, al que, en ocasiones, 
llama, simplemente, Mondragón, que parece ser miembro de las Reales Guardias 
Españolas; y, al tiempo, y por otro lado, llega, incluso, a preguntar a Estanislao si 
sigue viva su “tía”, a la que llama Isabel MacLeane.

Sobre estas parientes de los Abbad, hablaba yo, de manera muy somera, en mi 
citado libro sobre los Abbad, de Estadilla, señalando, exclusivamente, lo siguiente:

“Margarita (Magui o Margui) Zurita o Mcleane Zurita, de Barcelona, casada con 
un Mondragón, Guardia de Corps en 1790, con el que tiene más de una niña,”

Es decir, me encontraba con el hecho de que el jesuita Padre Agustín de Abbad y 
Navarro mantenía correspondencia con una “sobrina” suya y “prima” de los Abbad 
y Lasierra, vecina de Barcelona, llamada Margarita MacLeane o Margarita Zurita 
MacLane, que parece estar casada con un Miguel Mondragón, de la Real Guardia de 
Corps o de las Reales Guardias Españolas, con el que parece que ella tiene, al menos, 
una niña; pero ¿quiénes eran?, ¿por dónde aparece el parentesco?.

Y nada más hice, en ese momento; hasta que me propuse escribir un estudio completo del 
jesuita expulso; de su vida y de su obra, partiendo, evidentemente, y entre otros, de los datos 
que él daba en esas 35 cartas3.

II.- su PosIble ascendencIa mateRna

Investigando más sobre el tema, y, partiendo de que los datos conocidos la hacían 
Zurita y MacLeane, quise comenzar por la rama materna de Margarita, los Macleane 

3 Ernesto FERNÁNDEZ-XESTA Y VÁZQUEZ, El Padre Maestro don Agustín de Abbad 
y Navarro, S.J. (1714-1791). Biografía y datos para su correcta identificación y mayor 
conocimiento, en preparación
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o Maclean o MacLean, que de todas esta formas se denominan; y, finalmente, he 
llegado a encontrar una serie de datos, que, en principio, y cruzando unos con otros 
de los que hemos llegado a ver, reputamos fidedignos, en lo que cabe, y siempre 
salvando cualquier deformación en ellos; lo que nos permite, parece, enlazar una 
genealogía ascendente por dicha línea.

Efectivamente; leyendo a Lachlan Maclean en su historia genealógica del Clan 
MacLean4, encontramos un interesantísimo párrafo que nos impone de que un

“Alexander, hijo mayor de Charles Maclean of Ardnicross marchó en comisión 
a España con el rango de major; obtuvo una comisión en el servicio español, 
en la que alcanzó el rango de mayor. Se casó en España y dejó tres hijos, y una 
hija llamada Zurita, que se casó con un noble de Aragón. El mayor Alexander 
Maclean disfrutaba de la estima universal de todos los que lo conocían; él era un 
favorito especial de su infeliz jefe, Sir John Maclean; y cuando murió, el rey de 
España tomó a su viuda e hijos bajo su protección inmediata. Murió en Madrid 
alrededor del año 1740, a los cincuenta años ...”

Por su parte, y sobre el mismo tema, el Coronel Sir Fitzroy Donald Maclean5, 
modula más los datos anteriores, y afirma que

“Donald, cuarto hijo de Terlach Mac Allan [MacLean], vivía en Aros. Se casó 
con Catherine, la segunda hija de Donald Macquarrie de Ulva, con quien tuvo a 
Alexander, Angus, Charles y otros. Alexander, el hijo mayor, nació en 1690. Era 
mayor en el servicio español. Lo mataron en Madrid en 1739. Dejó tres hijos y 
una hija. Uno de sus hijos era conocido como Don Andrew. La hija, cuyo nombre 
era Zeiretta [Zurita], estaba casada con un noble español de Aragón. Según se 
cuenta, el mayor Maclean fue ejecutado por matar al coronel de su regimiento 
en un duelo. [Pero] según otro relato, el coronel y un subalterno llamado Lynch 
se pelearon cerca de un monasterio en Madrid, y comenzaron a pelear con sus 

4 Lachlan MACLEAN, SENEACHIE, An Historical and Genealogical account of the Clan Maclean, 
from its first settlement at Castle Duart, in the Isle of Mull to the present period, London, Smith, Elder, 
and co. Comnhill, 1838, pp. 342-343.

5 Clan Maclean History Project, https://macleanhistory.org/resources/texts/the_clan_gillean.
txt, Colonel Sir Fitzroy Donald MACLEAN, Bart, O.B., Chief of Clan.
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espadas. El mayor Maclean apareció en ese momento y derribó las espadas de 
ambos. Lynch se aprovechó traidoramente del coronel, le atravesó con la espada 
y salió corriendo. Una multitud se congregó inmediatamente en la escena de la 
pelea, y al encontrar al mayor parado junto al coronel asesinado, concluyó que 
lo había matado en un duelo. Algunos de los ocupantes del monasterio vieron 
todo lo que había sucedido y dieron testimonio de la inocencia del mayor. Sin 
embargo, fue condenado y ejecutado. El rey de España tomó a su esposa e hijos 
bajo su propia protección. Es una cuestión de poca o ninguna consecuencia cuál 
de las dos versiones es la correcta. Podemos creer fácilmente que un montañés 
ardiente del año 1739 pelearía un duelo con un coronel español o cualquier otro 
hombre. También podemos creer que podría meterse en problemas, cuando su 
propia sangre estaba fría, al tratar de evitar que otros peleen.”

Y ambas versiones, no sólo no contradictorias sino absolutamente complementarias, 
se unen en la obra del Reverendo Alexander Maclean Sinclair6, en la que, recopilando 

6 Rev. Alexander MACLEAN SINCLAIR, The Clan Gillean, Charlottetown, Hazard and Moore, 
1899, pp. 436 y 452-453, señala: “4.- DonalD, Fourth Son oF terlach Mac allan. Donald, fourth son 
of Terlach Mac Allan, lived at Aros. He married Catherine, second daughter of Donald Macquarrie 
of Ulva, by whom he had Alexander, Angus, Charles, and others. Alexander, the eldest son, was born 
in 1690. He was a major in the Spanish service. He was put to death at Madrid in 1739. He left three 
sons and a daughter. One of his sons was known as Don Andrew. The daughter, whose name was 
Zeiretta, was married to a Spanish nobleman of Arragon. According to one account, Major Mclean 
was put to death for killing the colonel of his regiment in a duel. According to another account, the 
colonel and a subaltern named Lynch quarrelled near a monastery in Madrid and began fighting 
with their swords. Major Mclean happened to come along at the time, and strick down the swords 
of both. Lynch took a treacherous advantage of the colonel, thrust his swords through him, and ram 
away. A crowd gathered inmediately to the scene of the fight, and finding the major standing beside 
the slain colonel, concluded that he had killed him in a duel. Some of the occupants of the monastery 
saw everything that had taken place and testified to the major’s innocence. He was condemned, 
however, and put to death. The King of Spain took his wife and children under his own protection. 
It is a matter of little or no consequence which of the two versions is the correct one. We can readily 
believe that a fiery Highlander of the year 1739 would fight a duel with Spanish colonel or any other 
man. We can also believe that he might get into trouble, when his own blood was cool, by trying to 
prevent others from fighting”. Y añade, pero en páginas anteriores, que “Charles Second son of Allan 
Mac Ian Duy, was tacksman of Ardnacross in Mull. He was invariably spocken of as Taerlach Mac 
Ailein or Terlach Mac Allan…He married Mary, daughter of Allan of Ardgour, and had by her nine 
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todo lo que anteriormente se ha señalado, deja clara, a un tiempo, la noble genealogía 
ascendente del comandante Alexander Macleane, señalando que su padre era Donald 
Maclean de Aros, hijo de Charles Maclean conocido como Terlach Mac Allan, 
llamado, asimismo, Taerlach Mac Ailein, y de su esposa Mary, hija de Allan de 
Ardgour. Donald Macleane de Aros casaría con Catherine, segunda hija de Donald 
Macquarrie (de ahí el segundo apellido de su hijo, MacDonnell7); y, a partir de 
aquí, las historias siguen los mismos pasos que los señalados en el relato de las dos 
anteriores versiones, aunque más cerca de la segunda que de la primera. 

Fuese como fuese, la realidad parece ser la de que la viuda, por ahora innominada, 
y los hijos de Alexander Macleane, pasaron a estar bajo la protección de los 
Reyes de España; y conocemos, por estos datos, que uno de los tres hijos varones 
(desconocemos los datos de los otros dos) era conocido como Don Andrew; y que la 
única hija contrajo matrimonio con un Zurita, de quien tomó el apellido (de ahí que la 
denominen Zeiretta o Zurita), casando a una hija suya con un noble de Aragón; pero, 
por ahora, nada hemos sabido de ese Don Andrew ni de los otros dos hijos varones. 

Se acompaña un breve cuadro genealógico de la ascendencia de Alexander 
MaCleane, así como una imagen con el escudo antiguo de los Maclean8

children: Allan of Drimnin, Lachlan of Calgary, Allan of Grulin, Donald of Aros, Hector, Ewen, Ann, 
Finvola, and Mary … We meet with Terlach Mac Allan and all his sons, except Allan of Drimnen, in 
Cairnburgh Castle I December 1680”

7 Donald en inglés y Donnell en gaélico; Mac es una partícula escocesa o irlandesa que 
significa hijo de (o miembro de); por ello, MacDonnell o MacDonald significan lo mismo, 
hijo de Donald, o hijo de Donnell o miembro del clan…; la partícula O’ también significa 
hijo de (O’Donnell) pero sólo en gaélico irlandés.

8 http://macleanhistory.org/heraldry/arms-of-the-maclean-chief/, cuyo blasonamiento sería: 
Escudo cuartelado: Primero, de plata, una roca de gules; segundo, de plata, una mano 
diestra, cortada por la muñeca, de gules, sosteniendo una cruz latina potenzada y con el pie 
en punta, de azur; tercero, de oro, un bajel con dos remos en sotuer y las velas enrolladas, 
en sable, y con bandera y gallardetes de gules; cuarto, de plata; un salmón, en banda 
al natural, acompañado, en jefe, de dos cabezas de águila, de gules. Timbrado de yelmo 
abierto, forrado de gules, con lambrequines, cimado, a su vez, de una torre almenada, de 
plata, superada de un lema, en oro y letras de sable, que dice; VIRTUE MINE HONOUR; 
como soportes, una foca o león marino y un avestruz que sostiene una herradura en el 
pico. Del escudo, y colgado de una cinta, un medallón. En dicha página web, en inglés, se 
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establecen las siguientes motivaciones de los diferentes contenidos heráldicos, que nosotros 
hemos reconducido al lenguaje heráldico en español, y sin que opinemos acerca de dichas 
explicaciones: Cuartel primero: aunque muchos creen que la roca representa la isla de 
Mull, Campbell cree que la roca es en realidad un símbolo de la fortaleza Maclean de 
Cairnburgh ubicada en las islas Treshnish. Fue en la Fortaleza de Cairnburgh donde los 
Macleans se reagruparon después de que los Campbell conquistaron el castillo de Duart en 
1681. El uso de la roca se registró por primera vez en el Seton Armorial en 1591. Cuartel 
segundo: La mano roja que sostiene la cruz azul potenzada y apuntada se refiere a St. 
Moluag, a quien Somerled, un líder poderoso en Argyll consideraba su santo patrón al 
igual que los Señores de Lorne y más tarde los Señores de las Islas. San Moluag fue más 
recordado por la fundación de cien monasterios en el siglo VI, uno de los cuales estaba 
en la isla de Lismore, donde uno de los antepasados   de Gilleain na Tuaighe fue abad. La 
mano roja es un símbolo antiguo común que se refiere a un área en Irlanda del Norte ahora 
conocida como Ulster, el lugar de nacimiento de St. Moluag; la cruz es una referencia 
al evangelismo cristiano. Cuando se usan juntas la mano y la cruz en West Highlands, 
reconoce a St. Moluag, el evangelista cristiano del Ulster. Cuartel tercero: el lymphad 
(galera negra) demuestra la afiliación del Clan con el Señorío de las Islas. Todos los clanes 
que estaban asociados con el Señorío de las Islas usaban el lymphad en sus armas. Los 
orígenes del lymphad son claramente de la realeza nórdica y son un símbolo de la destreza 
en el mar. Se especula que los reyes nórdicos usaron específicamente el lymphad para 
identificarse con la diosa pagana Nerthus, cuyo símbolo era una galera en forma de media 
luna. Cuartel cuarto: aunque el águila bicéfala generalmente significa que el portador es 
un individuo de acción e integridad que a menudo está ocupado con asuntos importantes, 
parece haber una explicación mucho más simple. The Exchequer Rolls registra el hecho de 
que en varias ocasiones, los Jefes del Clan Maclean suministraron halcones al Rey para su 
uso personal y militar. Dado que las armas de los clanes de las Tierras Altas Occidentales 
representaban sus alianzas sociales y políticas en lugar de sus linajes, lo más probable es 
que la explicación posterior sea precisa. El salmón, en las culturas gaélicas, representa 
la vida eterna porque siempre regresa a su lugar de nacimiento para desovar y, por lo 
tanto, un símbolo misterioso e importante. El salmón plateado es una referencia heráldica 
a los orígenes nobile Dálriadic de Gilleain na Tuaighe. Sobre los elementos exteriores, 
se desconoce el significado específico detrás de la presencia de una foca como soporte, 
si bien se cree que es un símbolo de la ubicación geográfica y los estrechos vínculos del 
Clan Maclean con el mar, ya que las focas se encuentran comúnmente en la región, si bien. 
es una adición reciente; el avestruz generalmente simboliza la sinceridad y la obediencia 
voluntaria; el uso del avestruz como soporte puede ser una referencia al servicio militar 
y gubernamental a Gran Bretaña, aunque se desconoce el simbolismo de la herradura, 
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que, sin embargo, es muy común y típicamente se considera un símbolo de buena fortuna. 
La torre de la cimera representa el castillo de Duart, que ha estado en uso desde que fue 
ocupado por los Maclean en 1360; la torre se usó originalmente solo en un escudo como 
las primeras armas del Clan Maclean, lo que se documenta en el armorial de Lindsay en 
1542. El yelmo parece ser de “baronet” y probablemente su incluyó cuando Sir Lochlan fue 
nombrado baronet en 1631. El lema “Virtue Mine Honor” puede ser traducido como “La 
virtud es la marca de mi honor”…
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III.- la ascendencIa PateRna

Vistos pues, los posibles y casi mínimos, pero interesantes, antecedentes maternos (aunque 
todavía no inmediatos) de Margarita, parece que deberíamos bucear en la línea paterna, de la 
que sólo sabíamos, hasta ahora, que su padre era un Zurita. 

Pero, uniendo los dos apellidos, Zurita y Macleane, hemos logrado llegar a un 
Antonio de Zurita y Mendoza, coronel, capitán de las Reales Guardias Españolas, 
Caballero de Santiago y vecino de Chinchón, el cual había casado, precisamente, 
con una dama denominada Margarita o Isabel Macleane9; efectivamente, nos 
queda claro, por la investigación realizada, que una doña Margarita Macleane y 
Gil, nacida en Lérida, contrajo matrimonio el 13 de junio de 175510 con ese don 

9 Narciso del NERO Y CARRETERO, “El Estado Noble en Chinchón (Madrid)”, Hidalguía, nº 19 
(1956), pp. 777-792.  

10 Certificado en latín, dado el 15 de octubre de 1755 en Barcelona, por don Antonio Campillo, 
Presbítero, notario público de la Curia y Vicariato de Barcelona, donde se señala que el Reverendo 
don Jacinto Luco ofició este matrimonio (señalado como matrimonium secreto contractum) 
señalando que la contrayente era natural de Lérida, hija legítima y natural de don Alexander de 
Macleane, Capitán del Regimiento de Ybernia y de doña Isabel de Maclean y Gil, así como que 
los contrayentes habitaban en la Parroquia de Santa María del Pino, de Barcelona; fueron testigos 
de la ceremonia don Thomás Fochs, Capitán del Regimiento de Irlanda de la Compañía suelta de 
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Antonio de Zurita y Mendoza, del que, como ya se ha dicho, se señala que era vecino 
de Chinchón (Madrid), Caballero de la Orden de Santiago, Coronel de los Reales 
Ejércitos y Capitán de las Reales Guardias Españolas; datos que se confirman y 
amplían al ver que el 3 de marzo de 1747 este Antonio de Zurita asciende a teniente 
y Ayudante Mayor y que el 1º de marzo de 1754 se le ve ascendiendo a Capitán en 
las Reales Guardias11.  

Habíamos intuido que don Antonio de Zurita y Mendoza habría fallecido entre 
1772 y 1773, puesto que de ese último año es el legajo del expediente de viudedad 
de Margarita Macleane, viuda de Antonio Zurita y Mendoza, Coronel12. Pero ahora 
sabemos que don Antonio de Zurita testó en Chinchón, a 3 de septiembre de 1766, ante 
el notario Pedro Maroto, y otorgó codicilos el 16 de marzo de 1773, ante Francisco 
Mas, Escribano de Barcelona, dejando heredera a su esposa y, si ésta muriese antes 
que él, a la única hija del matrimonio, llamada Margarita de Zurita y Macleane. 
Falleció don Antonio, posiblemente, el 23 de abril de 1773, en los términos de la 
Parroquia barcelonesa de Sarriá, pues, según consta de una certificación dada por don 
Joan Sorribas, Vicario de la Iglesia de San Vicente de Sarriá, de Barcelona, incluida 
en su expediente, el 24 de abril de 1773 recibió su cadáver eclesiástica sepultura en 
el Convento de Trinitarios descalzos de Barcelona13.

Tarragona y don Enrique Verbon, Teniente de la misma. AGM de Segovia, Sección 1ª, Division 3, 
Legajo 1170.

11 Manuel Lapeña, Cavallero del Hábito de Calatrava, Teniente Coronel de los Reales 
Exércitos y Primer Teniente del Expresado Cuerpo, Catálogo de los Oficiales que ha habido 
en el Regimiento de Reales Guardias Españolas de Ynfantería desde su creación en el año 
1704, Mss/8678 en la Biblioteca Nacional de España, fº 49, http://bdh.bne.es/bnesearch/
biblioteca/Cat%C3%A1logo%20de%20los%20oficiales%20que%20ha%20habido%20
en%20el%20Regimiento%20de%20Reales%20Guardias%20Espa%C3%B1olas%20de%20
Infanter%C3%ADa,%20desde%20su%20creaci%C3%B3n%20en%20el%20a%C3%B1o%20
de%201704%20hasta%201812%20%20%20/qls/Lape%C3%B1a,%20Manuel/qls/
bdh0000137585;jsessionid=942B6A8930BB8E33801E649D95F3C941;

12 Epifanio BORREGUERO GARCÍA, Catálogo del Fondo de pensiones por viudedad o de toca y 
orfandad perteneciente a la Primera Sección del Archivo General Militar de Segovia, Madrid, Ministerio 
de Defensa, 2011, p. 35, legajo 1170, año 1773.

13 AGM de Segovia, Sección 1ª, Division 3, Legajo 1170. El Convento de la Mare de Deu 
de la Bonanova, de trinitarios descalzos, se fundó en 1633 gracias a la intervención de 
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Hoy podemos ver, todavía, como se ve en la foto que se adjunta, y sobre el dintel 
de la puerta de la casa nº 11-11bis de la calle llamada de Zurita, de Chinchón, el 
escudo que se dice de este linaje14, que consiste en un 

Escudo encartelado, del tipo casulla; partido y dos veces cortado. Primero, 
dos perros rampantes, enfrentados, atados con cadena. Segundo, tres castillos, 
puestos en banda. Tercero, castillo acompañado de un árbol a cada lado. Cuarto, 
tres barras. Quinto, tronchado de tres barras en la parte superior y de la leyenda 
“Ave María plena” en la inferior. Sexto, águila exployada con bordura de ocho 
flores de lis; entado en punta un séptimo cuartel tronchado de tres bandas en 
la parte inferior y de la leyenda, complementaria de la anterior: “Gratia”, en 
la superior. Acolada la cruz de Santiago y timbrado por corona de marqués; en 
derredor, triunfos militares (cañones y banderas,15

Onofre de Santo Tomás; exclaustrado en la Guerra de la Independencia, se incendió en 
1835. En su lugar s levantó, en 1844, el Liceo Filarmónico-Dramático Barcelonés (https://
www.monestirs.cat/monst/bcn/cbn02bona.htm) 

14 Realmente, es un escudo personal y no de linaje; y por los adornos exteriores se podría 
indicar que perteneció al propio don Antonio de Zurita y Mendoza 

15 El Eremita. El Blog de Manolo Carrasco, jueves 17 de mayo de 2018: Chinchón: La casa de 
los Zurita, en http://manolo-eleremita.blogspot.com/2018_05_13_archive.html (consulta de 19 de 
septiembre de 2020). Parece que la realidad es que los señalados como 5º y 7º cuarteles forman, en 
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sí mismos, un único cuartelado en sotuer, con las armas de los Mendoza (las armas tradicionales 
de los Mendoza son un escudo cuartelado en sotuer; Primero y cuarto, de sinople, una 
banda de gules perfilada de oro; segundo y tercero, de oro, la leyenda, en letras de azur, 
que, respectivamente, señala “AVE MARÍA” y “GRATIA PLENA”)
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Iv.- maRía del RosaRIo de zuRIta y macleane

Este matrimonio Zurita-Macleane o Zurita Mendoza y Macleane, tuvieron, 
efectivamente, y según todos los datos estudiados, una única hija16, llamada Margarita 
de Zurita y Macleane, también denominada María de Zurita Mendoza y Macleane, 
aunque en su expediente de viudedad se la cita como María del Rosario Zurita y 
Macleane; y, en su partida de bautismo, otorgada en Chinchón el 3 de octubre de 
1758, se la ve sacramentada como María del Rosario Jerónima Josefa de Zurita y 
Macleane17.

De ella hemos logrado saber que, muerto su padre, fue con su madre a vivir 
Barcelona donde, el 13 de agosto de 1773, don Pedro Torrent, presbítero y Rector 
de Santa María del Pino, certifica que, en ese momento, María de Zurita, hija de don 
Antonio Zurita y de Margarita de Zurita, cónyuges, sigue en estado de doncella y 
vive con su madre en su domicilio de la calle de San Pablo, nº 92, de esa ciudad18. 

Y, en efecto, no contrajo matrimonio sino el 23 de diciembre de 177719, celebrándolo 

16 Algún autor señala la posibilidad de que fuera hermano de Margarita un don Carlos de 
Zurita y Mendoza, visitador eclesiástico de Chinchón, capellán mayor de la capilla del 
Infante don Luis, Conde de Chinchón, y uno de los fundadores de la Sociedad Económica 
de Amigos del País de Chinchón. Pero como comprobaremos más adelante, Carlos es, 
realmente, hermano de Antonio y no su hijo.

17 AGM de Segovia, Sección 1ª, División 3, Legajo 1170. En el documento se señala haber 
sido bautizada en Chinchón y que había nacido el día 1 del propio mes y año; fue su padrino 
su tío don Carlos de Zurita y Mendoza, Presbítero y Abogado de los Reales Consejos; y 
testigos don Ventura Ortiz de Zárate, don Alejandro Romero, presbítero y don Fernando 
Ortiz de Zárate, todos ellos vecinos de Chinchón.

18 AGM de Segovia, Sección 1ª, División 3, Legajo 1170.
19 Certificación de que en el Libro de Matrimonios del 2º Batallón de Reales Guardias Españolas, fº 

4ºv y parte del 5ºr, se encuentra la partida de matrimonio entre don Miguel Mondragón, Ayudante 
mayor del Real Cuerpo, natural de Ronda, hijo legitimo de don Juan de Mondragón y de doña Inés 
Topete, ya difuntos, y María Zurita, doncella, natural de Chinchón, hija legítima de don Antonio de 
Zurita, capitán de dicho Regimiento y de doña Margarita Macleane, siendo testigos el Excmo, Sr. 
don Francisco González, Conde del Asalto, Teniente General y Sargento Mayor del Real Cuerpo y 
don Francisco Tamariz, coronel del Ejército y Capitán del Real Cuerpo (AGMde Segovia, Sección 
1ª, División 3, Legajo 1271)
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con Don Miguel José Vázquez de Mondragón y Topete, nacido en Ronda, el 29 de 
agosto de 1733, hijo de Juan Jacinto Vázquez de Mondragón y Valenzuela, Regidor 
perpetuo de Ronda, y de doña Inés Josefa Topete y Angulo, de los Marqueses de 
Pilares; padres de este Miguel José, y de Gaspar Vázquez de Mondragón y Topete, 
Marqués de Villasierra, así como de Francisco de Paula, de Isabel y de María Teresa 
Vázquez de Mondragón y Topete; Miguel José era Caballero de la Orden de Calatrava, 
según Real Cédula de diciembre de 1771, Maestrante de Ronda, Coronel de Infantería 
y Capitán de la 6ª Compañía del Regimiento de Reales Guardias Españolas, así como 
vecino de Chinchón en 1784; de él hemos sabido, además, que el 5 de julio de 1766 
había ascendido a 1º Ayudante mayor de las Reales Guardias Españolas y que el 13 
de agosto de 1775 ascendió a Capitán20; debió retirarse como Coronel de Infantería y 
ascendió a Brigadier en 179521. Pleiteó su Hidalguía en 178422. 

Este Coronel don Miguel José Vázquez de Mondragón y Topete, yerno de don 
Antonio Zurita, por su matrimonio con su hija Margarita o María del Rosario, moriría 
en junio de 1812, si bien es de 1815 el legajo del expediente de pensión a favor de 
doña María del Rosario Zurita y Macleane, viuda de Miguel Vázquez de Mondragón 
Topete y Valenzuela, Brigadier23. Fue enterrado en la Bóveda de la Capilla de Santa 
Teresa de la llamada Iglesia Nueva de Chinchón, habiendo otorgado testamento en 
Barcelona el 28 de abril de 1794, ante el notario de Barcelona Jose Fuster y Corriol24.

20 lapeña, Catalogo de los oficiales..., citado.
21 Estado Militar de España para el año de 1804. Y, efectivamente, el Rey Don Carlos I le 

otorgó el nombramiento de Brigadier el 9 de abril de 1795 (AGM de Segovia, Sección 1ª, 
División 3, Legajo 1233)

22 Su expediente de Hidalguía en ES AMU 28052 AY-06-02-02-15888_000, del Archivo de 
la Ciudad de Chinchón. Véase Vicente de CADENAS Y VICENT, Pleitos de Hidalguía que 
se conservan en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid. Extracto de sus expedientes, 
siglo XVIII, tomo XLII, Madrid, Hidalguía, 2002, p. 175. Véanse, entre otros, y además de los 
datos ya citados, Family Tree owner Eva García Junco, Genealogía familiar; asimismo, 
El Eremita, Blog de Manolo CARRASCO…, citado; o Miguel LUQUE TALAVÁN, “La 
inconstante fortuna de Fernando de Valenzuela y Enciso. Su destierro en las islas Filipinas 
y los últimos años en la ciudad de México (1678-1692)”, Archivo Agustíniano, vol. 95, nº 
213 (2011), pp. 213-244 (p. 240, nota 88).

23 Ibidem, p. 277, legajo 1271, año 1815.
24 AGM de Segovia, Sección 1ª, División 3, Legajo 1271
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La preocupación epistolar del jesuita, en este caso, es, fundamentalmente, la salud 
de Miguel Vázquez de Mondragón, el marido de Margarita; y, después, el enojo por 
la posibilidad de que, para ascender, debiera dejar las Reales Guardias. Pero sabemos 
que, habiendo perdido Miguel absolutamente la vista, se había retirado el matrimonio 
a vivir en la villa de Chinchón desde el año 1808.

v.- descendencIa del matRImonIo vázquez de mondRaGón – zuRIta.

Pero hay más; según las mencionadas cartas del Padre Abbad, S. J., el matrimonio 
Vázquez de Mondragón y Zurita, debió haber tenido, por lo menos, una hija; y, 
aunque él no lo diga en su correspondencia, ya hemos logrado, gracias a nuestra 
investigación, conocer su nombre, así como su carácter de unigénita.

En efecto, estudiando el legajo, del año 1809, relativo al expediente de pensión 
de una María de los Dolores [Vázquez de] Mondragón y Zurita por la muerte de 
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su marido, el Capitán don Gaspar de Fivaller y Brú25, hemos llegado a saber que esta 
María de los Dolores Vázquez de Mondragón y Zurita era esa única hija de Miguel 
José Vázquez de Mondragón y Topete y de Margarita Zurita y Macleane; y que había 
contraído matrimonio el 5 de septiembre de 1804, en la Iglesia de Santa María del Pino, 
de Barcelona, con don Gaspar de Fivaller y Brú, (nacido sobre 1756, viviendo con sus 
padres en el Palau dels Fivaller, c/ de la Mercè, de Barcelona), quien había sido paje del 
Gran Maestre de la Orden de Malta y llegó a ser Brigadier de los Reales Exércitos26.

Don Gaspar de Fivaller y Brú era hermano tanto de don Diego de Fivaller y 
Brú, muerto, como él, en los Sitios de Zaragoza como General, cuanto de don Juan 
Antonio de Fivaller y Brú, I Duque de Almenara Alta (nacido en Barcelona el 3 de 
noviembre de 1758 y fallecido en Palma de Mallorca el 3 de enero de 1846, Consejero 
de Estado y gentilhombre de Cámara de Fernando VII, casado con María Bernardina 
de Taberner Darníus de Ardena y González de la Cámara, Marquesa de Villel, V 
Condesa de Darníus, baronesa de Cartellá y de Monroig) y de María Francesca 
Fivaller de Clasquerí y de Brú, esposa de Manuel de Amat i Junyent, que sería Virrey 
en Perú; todos estos hermanos Fivaller y Brú eran hijos de don Juan de Fivaller y de 
Rubí, señor de Almenara Alta y de doña María Antonia de Brú y Descatllar. 

El Brigadier don Gaspar de Fivaller y Bru, marido de María Dolores Vázquez de 
Mondragón y Zurita, fallecería sólo 5 años mas tarde de su boda, heroicamente, en 

25 Ibidem, p. 211, legajo 1233, año 1809.
26 Pere MOLAS RIBALTA, Comte de Darnius, Marqués de Villel, Duc d’Almenara Alta, 

Discurs llegit el dia 11 de març de 1999 en l’acte de recepció pública en la Reial Acadèmia 
de Bones Lletres de Barcelona, contestado por Jesús Lalinde Abadía, Barcelona, Reial 
Acadèmia de Bones Lletres de Barcelona, 1999, señala (pp. 20-21) que “Dos dels fills 
petits, Diego i Gaspar, varen ingresar, com havia fet el seu avi, en l’orde de sant Joan de 
Jerusalem. 1 ho varen fer a una edat ben primerenca, Diego (nascut el 1763) als set anys 
i Gaspar (nascut el 1768) als dotze” També s’encaminaren vers la carrera militar. Gaspar 
era ‘lo més galant cadet de guàrdies espanyoles’ entre els cavallers catalans el 1784, en 
opinió de Malda. Tots dos germans lluitaren contra els francesos durant la Guerra Gran. 
Diego va caure presoner, i va haver de ser rescatat per 6.000 lliures. Anys després, l’abril 
de 1808, Gaspar va ser ferit durant un incident amb les tropes franceses que havien ocupat 
Barcelona”. Tots dos germans arribaren a generals: Diego a mariscal de camp i Gaspar 
a brigadier.”
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el 2º Sitio de Zaragoza, en 180927, siendo de agosto de ese mismo año la solicitud 
que promueve el propio Marqués de Almenara Alta, Juan Antonio de Fivaller y Brú, 
para la concesión de la pensión en favor de su cuñada, Doña María de los Dolores 
[Vázquez de] Mondragón y Zurita, viuda del Brigadier Don Gaspar de Fivaller28.

27 En Geneanet, entrada Juan Antonio de Fivaller y Taberner II Duque de Almenara 
Alta  (confundiéndole, me parece más que evidente, con su propio padre, don Juan 
Antonio de Fivaller y Brú), y dentro de la página web https://gw.geneanet.org/
pocita?lang=en&n=de+fivaller+y+taberner&oc=0&p=juan+antonio, se señala que “El 12 
de abril [de 1809, Juan Antonio de Fivaller y Brú, Marqués de] Villel comunicó a Martín de 
Garay su deseo de abandonar Cádiz para reincorporarse a la Junta, por no ser ya necesaria su 
presencia en la ciudad, por hallarse resentido en su salud con los últimos acontecimientos, y por 
haber recibido la infausta noticia de la muerte de dos hermanos suyos en Zaragoza.”. Y esto se 
comprueba en Mario de la SALA VALDÉS Y GARCÍA SALA, Obelisco Histórico en honor 
de los heroicos defensores de Zaragoza en sus dos Sitios (1808-1809), Zaragoza, M. Salas, 
1908, p. 159, que, en su capitulo loS Fivaller ††, nos informa de que éstos “[Diego y Gaspar 
de Fivaller y Brú] Eran naturales de Barcelona, de familia nobilísima, hermanos, brigadieres 
ambos y capitanes del tercer batallón de Reales Guardias Españolas enviados desde Valencia 
en socorro de Zaragoza donde (acompañando desde Osera al marqués de Lazán) hizo el 
batallón su valerosa entrada el 5 de agosto, custodiando el convoy de víveres y municiones y 
entrando desde luego en combate con la caballería enemiga que auyentó de la onda del Huerva. 
Llamábanse D. Diego y D. Gaspar Fivaller y Brú. El brigadier D. Diego mereció gran confianza 
á Palafox; que le nombró comandante general de la segunda división de las cuatro organizadas 
con las tropas reunidas en Zaragoza para atender á todas las contingencias del segundo sitio. 
El brigadier D. Gaspar, estuvo siempre al frente del glorioso batallón de Guardias Españolas, 
que tanto se distinguió hasta el término de la defensa y muy principalmente en la batalla del 
Arrabal, el 21 de diciembre de 1808. Ambos perecieron antes de la capitulación víctimas de la 
epidemia que azotaba la ciudad, pues D. Gaspar falleció el 24 de febrero de 1809, y D. Diego 
cinco días después, siendo sepultados en el Santo Templo del Pilar, en cuyos libros parroquiales 
constan sus partidas de óbito.“ Y Manuel LAPEÑA, Cavallero del Hábito de Calatrava, 
Teniente Coronel de los Reales Exércitos y Primer Teniente del Expresado Cuerpo, Catálogo 
de los Oficiales que ha habido en el Regimiento de Reales Guardias Españolas de Ynfantería 
desde su creación en el año 1704, Mss/8678 en la BNE, ya citado, confirma que Gaspar Fivaller 
pasó a dirigir la 20ª Compañía de las Reales Guardias Españolas el 8 de septiembre de 1808 y 
que murió en Zaragoza.

28 AHN, Estado, 44D, imagen 59-60: El texto señala, literalmente: Al Sr. Coronel, Sevilla, 
Agosto 22, 1809. Excmo. Sr: De real orden paso a V. E. la exposición y copia adjuntas 
del Sr. marqués de Villel relativa a la pensión que ha de disfrutar Dª Mª de los Dolores 
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Y aquí nos surge otra importante duda (resuelta en sí misma a través de todos estos 
documentos que aquí se presentan), acerca de la descendencia de Margarita Zurita 
y Maclean que, hasta ahora, me había sentido incapaz de resolver; en efecto, en su 
carta de 2 de febrero de 1790 (doc. nº 21), dirigida por el padre Agustín Abbad a su 
“sobrina” Margarita, llamándola Magui, pero incluida en carta a Estanislao de Abbad 
y Lasierra, señala, de manera clara y expresa a la receptora de la misiva que 

“Sin duda se perdió mi carta, quando ni tú ni Estanislao me habéis dado respuesta. 
Repito ésta para saber de tu salud, de tu hija, de tu Nieta y de Mondragón; 
sentiré en el alma se nos ponga enfermo; de manera que se vea precisado à dexar 
los Guardias para proseguir sus ascensos”

No parece posible aceptar literalmente este párrafo, al menos en lo que dice de 
esa posible nieta de Margarita Zurita Macleane, pues que ésta, nacida en 1758, casó, 

Mondragón y Zurita, viuda del Brigadier Dn. Gaspar de Fivaller, a fin de que la Sección 
de Guerra dé cuenta a S. M. en el día de su depósito. Dios guarde…. Por otro lado (AGM, 
de Segovia, Sección 1ª, División 3, legajo 1233), y una vez concedida esta pensión, y desde 
el Real Alcázar de Sevilla, a 30 de agosto de 1809, el propio Marqués de Villel y Conde de 
Darníus, hermano de Gaspar, promueve reclamación exigiendo se le conmute a su cuñada 
esta pensión por la de Mariscal de Campo ya que su hermano Gaspar “aunque quedó 
prisionero al tiempo de la capitulación [de Zaragoza] se hallaba gravemente enfermo y 
falleció en la misma plaza el día 24 de febrero de 1809”, basándose para ello en el Real 
Decreto de 9 de marzo de 1809. Su Majestad está de acuerdo y así lo decide.
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como se ha visto, en 1777, con Antonio Zurita; y la hija habida por ellos, María de los 
Dolores Vázquez de Mondragón y Zurita, nacida no antes de 1778, no casó sino en 
1804 con Gaspar de Fivaller y Brú, muriendo éste, como hemos dicho, en febrero de 
1809, en el segundo Sitio de Zaragoza, siendo Brigadier; mal podría, pues, hablar el 
Padre Agustín Abbad, en 1790, de una nieta de Margarita, hija de Maria Dolores, si 
ésta aún no había casado, contando, en 1790, y como máximo, 22 años…

A no ser que en la carta el Padre Abbad se estuviese refiriendo bien a la hija de otra 
hija o hijo de Margarita de los que no tenemos noticia….; o, tal vez, lo que ocurre es 
que se lo está diciendo a su prima, Margarita Macleane Gil, madre de la propia María 
del Rosario (llamada también Margarita), y lo escribiese a ésta, refiriéndose a la hija 
de ésta, María Dolores, y a Miguel Mondragón, su yerno… 

Pero no aparece nada de esto y debe tratarse de un error del jesuita, pues que 
sabemos positivamente que el matrimonio Fivaller y Vázquez de Mondragón no 
tuvo descendencia; y, además, conocemos que María Dolores, ya viuda, marchó a 
Chinchón; y que en Chinchón volvió a casar; esta vez contrajo matrimonio con don 
Bernardo Ortiz de Zárate y Pinillos, de Chinchón, hijo de don Antonio Ortiz de Zárate 
y de doña Francisca de Sales de Pinillos, el 10 de mayo de 1812, en las casas de su 
habitación, oficiando don Teodoro Ortiz de Zárate, Presbítero, siendo testigos del 
matrimonio don Antonio Ortiz de Zárate, don Miguel Serrano, don Eladio de Soria 
y don Josef Chamorro29; pero ella murió el 1 de marzo de 1813, sin hijos de ninguno 
de sus matrimonios, y sin testar, por lo que su segundo marido donó a la iglesia el 
capital necesario para oficiar por ella hasta 50 misas de a 4 reales cada una, siendo 
enterrada ella en la Bóveda de la Capilla de Santa Teresa, en la llamada Iglesia nueva 
de Chinchón; y hay que decir que murió sin haber recibido ni un solo real de vellón de 
la pensión que debía haber percibido de su primer marido, el héroe de Zaragoza; y es 
más; su madre, María del Rosario o Margarita de Zurita y Maclean, que la sobrevivió, 
siguió reclamando esta pensión, como heredera de su hija; aunque desconozco si 
llegó a tener éxito antes de morir ella misma…

29 AGM de Segovia, Sección 1ª, División 3, Legajo 1271
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vI.- ¿quIén eRa la madRe de maRGaRIta zuRIta y macleane? ¿de dónde el 
PaRentesco con los abbad navaRRo y con los abbad y lasIeRRa?

Pero, por otro lado, hasta ahora nos sabíamos mucho más ni de la vida ni de la 
muerte de ¿Margarita? Macleane y Gil, madre de Margarita o María del Rosario de 
Zurita y Macleane, ni de sus propios padres, aunque conocemos que el propio Agustín 
de Abbad pregunta a su sobrino Estanislao, en carta de 6 de abril de 1788 (doc. nº n 
14), casi dos años antes de la carta en la que comenta el tema de la nieta:“¿Vive, ó ha 
muerto tu tía Isabel Macleane?

Según la documentación encontrada en la Sección de Órdenes Militares del Archivo 
Histórico Nacional, don Antonio de Zurita y Mendoza, padre de Margarita Zurita y 
Macleane, solicitó, en 1751, y obtuvo, su ingreso en la Orden de Santiago30; y, siendo 
ya Caballero de esta Orden, en el año 1755, se formó su expediente, en la propia 
Orden, para la autorización de su matrimonio31; pues bien, en este último expediente 
se señala, de manera indubitable, que la futura esposa era Margarita Andrea 
Jacoba Macleane Gil MacDonnell y Navarro, nacida en Lérida y bautizada el 30 
de noviembre de 1728 en su Parroquia de San Juan, por don Andrés Valentí, religioso 
Agustíno, siendo los padres de la neófita el Teniente del Regimiento de Hibernia 
don Alexander Macleane y MacDonnell y doña Isabel Maclean Gil y Navarro32, 
y actuando como sus padrinos don Diego Mahfersum (¿McPherson?), Capitán del 
Regimiento de Hibernia33 y doña Francisca Jacoba de Lumbier; señalándose, además, 
que los abuelos paternos de la neófita eran don Daniel MacLean y doña Catalina 
MacDonnell, naturales del lugar de Aros, en la Isla de Mull del Reino de Escocia; y 
los maternos, don Joseph Gil y doña Margarita Navarro, naturales de Estadilla, en 

30 AHN, OM. Expedientillos, 7535, de 1751 para la Orden de Santiago
31 Ibidem, OM, Casamientos. Santiago, Exp. 10235.
32 Siempre se suele señalar, primero, el apellido marital, y, después, los dos de la dama.
33 Sin embargo no se encuentran referencias de ninguno de estos dos oficiales en el Libro de 

Servicios de Oficiales, Sargentos primeros y Cadetes del Regimiento de Irlanda hasta el fin 
del año 1774 (Tortosa, 31-12-1774), en el que algunos de ellos procedían del de Hibernia. 
Archivo General de Simancas (AGS), SGU, Leg. 2600.2. El Regimiento de Hibernia 
formaba pare, junto con los de Irlanda, Ultonia y Nápoles, de los Guardias valones; a todos 
ellos se les llama Regimientos irlandeses, pero en ellas había también muchos escoceses.
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el Reino de Aragón. En ese año de 1755, Margarita vivía en Lérida, su padre ya había 
fallecido y su madre vivía en Barcelona.

Pero hay más; hemos logrado encontrar el expediente, de 1777, de pruebas de María 
del Rosario Jerónima Josepha de Zurita Maclean Sánchez y Gil, natural de Chinchón 
(Madrid), para contraer matrimonio con don Miguel [Vázquez de] Mondragón, Caballero de 
la Orden de Calatrava34; la novia había nacido en Chinchón el día 1 de octubre de 1758 y fue 
bautizada el día 3 en la Iglesia Parroquial de Santa María de Gracia, por el Licenciado Miguel 
Jerónimo Cortijo, siendo hija legítima de don Antonio de Zurita y Mendoza, Teniente Coronel 
de las Reales Guardias, natural de Chinchón, y de su legítima mujer doña Margarita Maclean, 
natural de Lérida, y ambos vecinos de Chinchón; sus abuelos paternos eran don Diego de 
Zurita y Mendoza, natural de Chinchón y su mujer, doña Josefa Sánchez Páez, natural de 
Perales de Tajuña; y los maternos, don Alexandro Maclean, natural de Aros, en la Isla de 
Mull, del Reyno de Escocia35, y doña Isabel Gil, natural de Estadilla, obispado de Barbastro; 
siendo su padrino el Licenciado don Carlos de Zurita y Mendoza, Presbítero, Abogado de los 
Reales Consejos, su tío, vecino de Chinchón. Todo lo cual nos lleva a darnos cuenta de que el 
matrimonio entre Miguel y Margarita se contrajo en ese año de 1777, y que el segundo apellido 
de la madre de Margarita era Gil, como se vio hace un momento.

Queda, pues, claro, a partir de estos datos, que la realidad genealógica de Alexander 
MacLeane y MacDonnell, viene a coincidir con lo que habíamos señalado antes, bien que 
al padre se le llama Daniel y no Donald; que la madre de Alexander es, efectivamente, 
Catalina o Catherine, y que, si bien no se menciona a los padres de ella, al apellidarla 
MacDonnell, es claro que la hacen hija de un Donnell o Donald36. Y Alexander, tal y 
como se señala en estos datos, había nacido en Aros, Isla de Mull, en Escocia. 

Por otro lado, si estudiamos la relación genealógica conocida de los Navarro de 
Estadilla, vemos que el Infanzón don Pedro Navarro Balaguer, de su matrimonio, 

34 AHN, OM, Casamientos. Calatrava, Exp. 819.
35 La Isla de Mull es la segunda mayor isla del Archipiélago de las Hébridas Inferiores, la 

cuarta mayor isla de Escocia y, asimismo, la cuarta mayor de las que rodean Gran Bretaña. 
En ella, la Península de Aros se encuentra hacia el Noroeste; y en ella se encuentran los 
castillos de Aros y de Duart, éste último cuna, en el siglo XIII, del Clan MacLean

36 Véase, al efecto, el título de la reciente obra de Henry LEE, History of the clan Donald, the 
families of MacDonald, McDonald and McDonnell, Trieste Publishing, 2018.
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celebrado el 25 de marzo de 1659, con doña Isabel Graner y Buil, también de Estadilla, 
procrea hasta seis hijos, tres hijos y tres hijas; de los varones, el mayor, Pedro 
Jusepe Navarro y Graner, abrazó la religión, encontrándosele como Racionero de la 
parroquial de San Esteban, de Estadilla; el segundo varón, Francisco Navarro Graner, 
continúa la saga familiar, tras su matrimonio con doña Ignacia Andréu Labazuy; y 
del más pequeño, Vicente Jusepe Navarro Graner, nada más se conoce; las hijas, por 
el contrario, contrajeron, todas, matrimonio; la mayor de la prole, Jusepa Antonia 
Navarro Graner, casaría dos veces, la primera con Jayme Jusepe Jordán, de Estada, y, 
viuda de él, con Pedro Purroy Arcas, de la Puebla de Castro, habiendo descendencia 
de ambos matrimonios; la siguiente, Margarita Beatriz Navarro Graner, bautizada 
en Estadilla el 18 de octubre de 1663, casaría con Jusepe Gil, también de Estadilla, 
de los que se conocía, hasta ahora, tan sólo un hijo, Joseph Gil Navarro, casado 
el 6 de julio de 1730 con Rosa Ana Fumaz y Abbad, también de Estadilla, hija de 
los ya fallecidos Joseph Fumaz y Elizalde y Gertrudis de Abbad y Cistué; y la más 
pequeña de las hijas, Isabel Ana Teresa Navarro Graner, que es la que casa con 
Dionisio Esteban de Abbad y Altemir siendo los padres tanto del Padre Maestro 
don Agustín de Abbad y Navarro, cuanto de Francisco de Abbad y Navarro, 
padre, a su vez, de los Abbad y Lasierra.

Y aquí es donde, evidentemente, se produce el entronque; aunque en los datos 
que hemos estudiado, fundamentalmente en los archivos parroquiales estadillanos, 
no aparece una hija, llamada Isabel Gil Navarro, nacida del matrimonio celebrado 
entre Margarita Beatriz Navarro y Graner y su marido, Jusepe Gil, hemos de recordar 
que, según el expediente de casamiento entre el Caballero de Santiago Antonio Zurita 
Mendoza y su prometida, ésta habría nacido en Lérida, no en Estadilla, por lo que 
es lógico que no aparezca su acta de bautismo en la parroquia estadillana; además, 
sabemos que la esposa de Zurita es, como vemos, una mujer llamada Isabel Gil 
Navarro, apellidos paterno y materno que le habrían dado sus padres, esos Jusepe 
Gil y Margarita Beatriz Navarro; y, para cerrar el asunto, a ella se la bautiza con el 
nombre de Isabel, que es el nombre de su tía, esposa de Dionisio de Abbad y Lasierra; 
mientras que a su hermano se le bautiza como Jusepe, el mismo nombre de su padre. 

Pero, para corroborarlo, no podemos sino recordar esa pregunta, por parte del 
Padre Agustín de Abbad Navarro a su sobrino Estanislao de Abbad y Lasierra, 
incluida en su carta de 6 de abril de 1788 (doc. nº n 14), “¿Vive, ó ha muerto tu tía 
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Isabel Macleane?”; está claro; si habla de “su tía”, parece que está refiriéndose a la 
abuela de “su prima” Margarita Zurita Macleane, y esposa de Alexander Macleane, 
pues hay que tener en cuenta que, en principio, los británicos cambian el apellido de 
la mujer casada por el de su marido, en este caso Alexander Macleane, y, además, 
que, en esas fechas, es frecuente, asimismo, poner como primer apellido de la mujer 
casada española el de su marido y como segundo el primero suyo propio, por lo que 
podríamos deducir que, en efecto, Margarita Navarro Graner y su marido Jusepe Gil, 
pusieron a su hija el nombre de Isabel, como su tía, siendo, pues, efectivamente, la 
abuela de Margarita o María del Rosario Zurita Macleane. Pero parece que todo lleva 
a pensar que esa tía Isabel Macleane sería la madre de ella. Y esta conclusión es la 
que, a la vista de la documentación señalada anteriormente, es la correcta, pues José 
Gil y Margarita Navarro tuvieron una hija llamada, precisamente, Isabel Margarita 
Gil Navarro que, casada con el comandante Alexander Maclean, fue llamada Isabel 
Macleane y Gil.

Y, al ser así, es evidente que Margarita Zurita Macleane era, por parte de su 
madre, la citada Margarita Macleane Gil MacDonnell y Navarro, prima segunda 
(familiarmente “sobrina”) tanto del Padre Agustín de Abbad y Navarro como de 
Francisco de Abbad y Navarro (padre de los Abbad y Lasierra), por ser ellos hijos de 
Isabel Ana Teresa Navarro Graner, hermana de la abuela de ella, Margarita Navarro 
Graner, cuya hija, Isabel Margarita Gil Navarro, casaría con el mayor Alexander 
Macleane MacDonnell, siendo padres de nuestra Margarita o María del Rosario 
Macleane Gil; así, ella, Margarita Zurita Macleane, hija de Antonio Zurita y Mendoza 
y de Margarita María del Rosario Macleane Gil, resultaba ser prima tercera de estos 
Abbad y Lasierra.
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